

# Comentarios bibliográficos

---

## **FIEBRE REUMÁTICA**

**G. J. Berri, F. J. Vargas, M. Nogales, V. Orence y D. Llado**  
H. Macchi Ediciones, Buenos Aires, 1983

La presentación de un libro titulado "Fiebre Reumática" llevará a muchos de nuestros lectores a preguntarse si se justifica la adquisición de un nuevo texto sobre este tema, si verdaderamente encontrará algo nuevo o diferente, especialmente si es cierto que esta patología está en extinción en todo el mundo.

La experiencia diaria asistencial y docente nos confronta con una realidad local diferente agravada por el desconocimiento que sobre este tema tiene la comunidad médica en general.

Bienvenido por lo tanto este libro porque el mismo no se limita a una simple monografía sino que trasunta "cuarenta años de experiencia en el Hospital de Niños de Buenos Aires".

La obra está presentada en una edición sencilla, bien elaborada, de tipografía clara y fácil lectura, con párrafos en negrilla, que resaltan conceptos importantes e ilustrada profusamente con gráficos de buen diseño e impecable confección.

Está dividida en tres grandes capítulos: el primero, dedicado al diagnóstico; el segundo trata la prevención tanto primaria como secundaria, y el tercero se extiende sobre el tratamiento quirúrgico de las secuelas. Cada uno de ellos está coronado por una extensa y actualizada bibliografía.

En el primer capítulo se analiza la casuística de 264 pacientes con sus distintas modalidades clínicas, criterios diagnósticos, distribución etárea, secuelas, recidivas, etcétera.

Las últimas palabras del mismo expresan: "La prevención actual constituye la mejor defensa hasta que la vacuna sea posible" y sirven de prólogo al segundo capítulo, que se titula "¿Qué ocurre con la prevención?". La pregunta es pertinente y actual, y si fueran las autoridades sanitarias las encargadas de responderlas veríamos, con asombro, el contraste entre los ingentes recursos que se destinan a paliar sus secuelas y los indigentes gastos con los que se atiende a planes efectivos de profilaxis; se me ocurre semejante a una comunidad hipotética que para encarar el problema de la poliomielitis gastara sus recursos en prótesis ortopédicas y cirugías reparadoras siempre imperfectas y careciera de un plan de vacunación coherente.

Pero, como expresan los autores citando a Napoleón, "no se ganan batallas con buenos deseos", y en este capítulo se analizan los resultados obtenidos en su centro de prevención con un grupo de 915 pacientes, casuística nacional numerosa que permite importantes conclusiones.

La última parte versa sobre el tratamiento quirúrgico de las secuelas, relevante por tratarse exclusivamente de cirugía pediátrica donde la bibliografía mundial es limitada.

En síntesis, es un libro ameno, con abundante información, recomendable no sólo a médicos, clínicos, cirujanos y sanitaristas, sino también a estudiantes, visitantes sociales y enfermeras, que ayuda a repasar y actualizar conceptos y permite conocer una experiencia nacional valiosa.

Por todo esto, no podemos dejar de compartir el juicio de la Sociedad Argentina de Pediatría, que lo distinguió con su premio 1983.

**Mariano Ithurralde**